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1. Verificação do quórum

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 9h10, com os(as) Conselheiros(as) acima
nominados(as).

 

2. Aprovação da súmula da reunião anterior

Votação
Não houve a votação da súmula da 8ª reunião extraordinária.

Não houve a votação da súmula da 264ª reunião ordinária.

Encaminhamento
A súmula da 8ª reunião extraordinária será pautada para votação na próxima reunião.

A súmula da 264ª reunião ordinária será pautada para votação na próxima reunião.



 

3. Aprovação da pauta e extrapauta

Encaminhamento Man�da a pauta previamente apresentada.

 

4. ORDEM DO DIA

4.1 Emergências Climá�cas - Estado de calamidade

Fonte Presidência / Andréa Larruscahim Hamilton Ilha

Discussão A Presidente do CAU/RS Andréa faz uma introdução, mencionando que algumas ações
foram iniciadas e que é necessário pensar e discu�r os próximos passos. Informa que
num primeiro momento foi feito um levantamento junto aos funcionários  para averiguar
a situação de cada um. Relata que se iniciaram as cobranças para que o CAU/RS fizesse
alguma coisa, então a estrutura do Conselho, como os veículos, foi colocada à disposição,
vinculada à ações que alguns conselheiros já haviam iniciado, e foi criado o Comitê 'Ação
pela Reconstrução', com conselheiros e profissionais com experiência em planejamento
urbano e mudanças climá�cas. Informa que o CAU/RS tem recebido apoio de outros
CAU/UF e a Presidente do CAU/BR entrou em contato para marcar uma reunião, que foi
realizada com a Presidência do CAU/RS ontem, e então ficou marcado para hoje uma
reunião junto aos conselheiros federais e o Fórum dos Presidentes, a fim de coordenar
ações. Informa que foi marcada também uma reunião com o CEAU-CAU/RS, hoje à tarde,
para ouvir as En�dades e suas ações. A Gerente de Estratégia Josiane informa que ficou
definido que permanece o trabalho remoto até o dia 17 de maio, aos que têm condições,
e alguns funcionários se disponibilizaram para fazer a distribuição de dona�vos com os
veículos do CAU/RS. Comenta que as duas reuniões extraordinárias do dia de hoje já
estão definidas, e todas as reuniões ordinárias, com exceção da Plenária, estão
canceladas, e que é necessário ajustar o calendário de reuniões e verificar quais
comissões precisariam se reunir. Informa também que todos os prazos então suspensos,
o documento para formalizar o Comitê está sendo desenvolvido, e que há a intenção de
agendar uma reunião com os colegiados dos Coordenadores de Curso e Fórum de
En�dades. O Chefe de Gabinete Paulo relata sobre as dificuldades que a equipe está
enfrentando, sobre a reunião que vai ser ar�culada com os Colegiados, sobre a reunião
com a Presidente do CAU/BR e sobre live que o CAU/BR está organizando para amanhã
sobre resiliência urbana e os desafios frente às adversidades climá�cas. Comenta que foi
feito um levantamento das condições dos Escritórios Regionais, e definido conselheiros
responsáveis por coordenar ações em cada região. A Presidente do CAU/RS informa os
conselheiros que estão coordenando cada região, comenta sobre a live do CAU/BR, e
sobre a questão da isenção dos RRTs que deve ser discu�da. O coordenador da CPC-
CAU/RS José Daniel comenta que há duas situações emergenciais, uma é atender as
pessoas que estão com dificuldades no momento, e em relação às doenças que vão
aparecer, como a leptospirose e a dengue, depois as necessidades de reconstrução, que
vai englobar tanto a reordenação do território quanto a capacidade das indústrias de
fornecer insumos. O Chefe de Gabinete comenta que as questões da reconstrução são
fundamentais e devem ser discu�das, mas elas vão aparecer de fato em um segundo
momento. Menciona que é preciso pensar nos Arquitetos e Urbanistas que vão precisar
de auxílio, o que poderia ser feito para os mesmos e também para os seus funcionários
pelo Conselho. Informa que é necessário ser obje�vo e prá�co, e estabelecer frentes
para lidar com situações específicas. A coordenadora da CPUA-CAU/RS Isabel concorda e
ques�ona a respeito do evento da comissão em São Paulo, que ficou di�cil de viabilizar a
presença de algum conselheiro no mesmo, mas seria interessante elaborar uma
manifestação da CPUA-CAU/RS para o evento. A Presidente do CAU/RS informa que,
devido às dificuldades de deslocamento, os eventos fora do estado ficaram complicados,
mas talvez haja a possibilidade da par�cipação remota nesses eventos e reuniões. O
coordenador da CEF-CAU/RS Paulo Brega�o comenta sobre a questão das flexibilizações
das legislações ambientais e sobre a falta de atenção às cidades, tanto em questões de
desenho como de infraestrutura e aplicação de recursos. A Presidente do CAU/RS



concorda e menciona que nas Conferências das Cidades, que deverão acontecer no
próximo ano, a pauta das legislações ambientais tem que estar presente. A Gerente de
Estratégia ques�ona a respeito do evento do Rumos em Capão da Canoa em maio, que
ficou inviável, e sobre o evento em julho, que deve começar a ser planejado, onde o tema
das crises climá�cas tem que ser um foco assim como a questão da Carta aos Candidatos.
O coordenador da CPC-CAU/RS comenta, em relação às legislações ambientais, que o
problema está tanto em nível nacional como estadual, e também sobre o problema do
desmonte da Metroplan.

A Presidente do CAU/RS ques�ona a respeito das reuniões, que as Comissões precisam
definir se têm pautas urgentes para marcar as reuniões extraordinárias para a próxima
semana. Informa que não há condições no momento de realizar um evento em Capão da
Canoa, e sugere que a Plenária seja antecipada e em formato remoto. A Gerente de
Estratégia informa que vai alinhar com a Secretária de Apoio às Comissões e Órgãos
Colegiados, com os coordenadores e assessorias a questão dos agendamentos das
reuniões e das pautas das Comissões. Fica definido o dia 20 de maio para a Plenária
Ordinária remota e o dia 13 de maio para a próxima reunião extraordinária do CD-
CAU/RS.

A Presidente do CAU/RS levanta a questão das isenções de RRT e dos RRTs
extemporâneos, e o impacto financeiro que isso vai gerar nas arrecadações do Conselho.
O Vice-Presidente do CAU/RS Fausto informa que as questões de isenção de RRT, como
no ano anterior, está prevista para a população de baixa renda, porém, na situação atual,
o nível do impacto das intervenções de reconstrução vai ser diferente. Comenta que
talvez seja preciso ver com o CAU/BR a possibilidade de uso do imobilizado, pois há
várias situações a serem consideradas no aspecto financeiro. A Presidente do CAU/RS
comenta que é necessário fazer estudos sobre essa questão e estabelecer critérios sobre
a questão de quais RRTs vão ser isentos. O Vice-Presidente menciona que poderia se
pensar em isenção de anuidade para os Arquitetos e Urbanistas que foram a�ngidos, mas
seria necessário fazer um levantamento e levar a questão ao CAU/BR. A Gerente de
Estratégia comenta sobre a necessidade de um estudo do impacto financeiro e um
alinhamento com o CAU/BR quanto ao uso do imobilizado e também sobre a questão das
isenções. O coordenador da CPFi-CAU/RS Marcelo sugere que sejam estabelecidos
critérios obje�vos para a isenção e u�lizar dados do IGEO para georreferenciamento, e
em relação ao impacto financeiro, levanta a questão do fundo de apoio do CAU/BR que
pode ser solicitado. O Vice-Presidente comenta que os critérios de isenção precisam ser
analisados com cuidado, a fim de minimizar o impacto financeiro. Os membros
comentam sobre o impacto financeiro e fazem sugestões sobre a questão das isenções.

A Presidente do CAU/RS informa que é preciso pensar na situação dos Arquitetos e
Urbanistas que foram a�ngidos e vão precisar de ajuda, que seria interessante fazer um
levantamento cadastral. A coordenadora da COA-CAU/RS Vivian comenta que esse
cadastro pode ser importante para definir quem realmente vai precisar de isenções. O
Vice-Presidente do CAU/RS comenta que é importante que esse cadastramento parta do
Conselho e que seja disponibilizado logo e a Presidente do CAU/RS sugere que se pegue
como exemplo o formulário de cadastro dos funcionários e adapte para os profissionais.
Os membros concordam que é necessário que se estabeleça que o cadastro vai ser
u�lizado para ações futuras, e que é preciso alinhar quais questões devem conter no
mesmo.

A Presidente do CAU/RS ques�ona sobre a questão do cadastramento e credenciamento
de voluntários, que começaram a aparecer, inclusive pelo CREA/RS. Informa que o
CAU/RS tem um documento sobre o assunto do trabalho voluntário e responsabilidade
técnica, e que seria importante fazer um posicionamento e orientação a esse respeito. O
Vice-Presidente do CAU/RS comenta que o documento precisa ser revisto e que é
necessário estabelecer diretrizes para o trabalho voluntário. O coordenador da CPC-
CAU/RS comenta sobre as responsabilidades dos Arquitetos e que é preciso organizar
essa situação diante da emergência. A coordenadora da CED-CAU/RS Carline
complementa que um posicionamento do Conselho é importante no sen�do de
orientação e educação, incluindo questões é�cas e de responsabilidade técnica. O Chefe
de Gabinete esclarece sobre o credenciamento do CREA/RS, que o mesmo serviria para
u�lizar taxa zero de ART. A Presidente do CAU/RS esclarece sobre a DPO/RS Nº
1297/2021 e informa que a mesma deve ser revisada para verificar se ela se enquadra na



situação do voluntariado atual. Comenta que é importante uma manifestação do
Conselho sobre o assunto, com orientações aos Arquitetos que desejam realizar trabalho
voluntário. A coordenadora da CPUA-CAU/RS sugere que os Arquitetos poderiam
informar sobre o trabalho voluntário realizado quando fosse emi�do o RRT.

A coordenadora da COA-CAU/RS ques�ona a respeito dos Escritórios Regionais e a
Presidente do CAU/RS esclarece que ficaram definidos conselheiros para coordenar as
ações de cada região através dos Escritórios e sobre o que cada um iden�ficou como
possibilidades de u�lização dos mesmos. A coordenadora da COA-CAU/RS, que está
coordenando as ações de Pelotas/RS, relata que o Escritório poderia ser u�lizado como
ponto de coleta se for necessário, mas principalmente como um ambiente de informação
para a comunidade. A Presidente do CAU/RS comenta que é preciso analisar a
possibilidade da volta dos trabalhos presenciais nos Escritórios que �verem condições. O
Gerente Execu�vo Ariel informa sobre o panorama geral dos Escritórios Regionais, e
sobre as definições da volta do trabalho presencial em cada um. Comenta sobre a
u�lização dos veículos do CAU/RS, sobre os problemas que apareceram e as cautelas que
precisam ser tomadas. A Presidente do CAU/RS comenta sobre a importância de ar�cular
as ações com os conselheiros, e o Chefe de Gabinete concorda que é preciso filtrar quais
são necessárias e seguras. O coordenador da CPFi-CAU/RS comenta em relação ao uso
dos veículos que é preciso organização, que tem coordenado ações em parceria com a
Unisinos apenas quando há certeza da segurança e que o furgão do CAU/RS precisa ser
usado de forma estratégica, uma vez que o papel do Conselho é muito mais relacionado
à gestão de crises do que ações emergenciais. A Presidente do CAU/RS concorda que o
papel do Conselho é mais amplo do que essas ações pontuais, mo�vo pelo qual foi criado
o Comitê da Reconstrução, mas devido à cobranças por parte da população se viu
necessário iniciar e publicar essas ações a fim de demonstrar a preocupação e o trabalho
do CAU/RS. Os membros fazem sugestões. O Secretário de Relações Ins�tucionais Fausto
comenta sobre a questão da segurança, que está bem precária, e infraestrutura. Informa
que as questões de comunicação tem que ser tratadas com cuidado, para que não haja
equívocos na mensagem transmi�da. A coordenadora da CEP-CAU/RS Rafaela concorda
que é preciso cautela, mas que uma manifestação precisa ser feita, e o Secretário de
Relações Ins�tucionais complementa que o comunicado precisa informar o que está
sendo feito agora e o que será feito adiante.

A Presidente do CAU/RS comenta sobre a live do CAU/BR, e que pretende chamar o
conselheiro Guilherme Osterkamp, se todos concordarem. O Secretário de Relações
Ins�tucionais informa que o diretor da SOP-RS (Secretaria de Obras Públicas) Carlos
Bressan comunicou que vai precisar de auxílio para a elaboração de projetos para a
recuperação das escolas estaduais e solicitou ao CAU/RS a elaboração de um edital de
credenciamento de projetos, para o qual a SOP-RS pudesse aderir. Comenta que seria
interessante marcar uma reunião, com a par�cipação de conselheiros, e solicita nomes.
São sugeridos os nomes do conselheiro Carlos Eduardo Iponema e da coordenadora da
CEP-CAU/RS Rafaela. A Presidente do CAU/RS comenta sobre a Carta ao Candidatos que
deve ser elaborada e, em questão à agenda, sugere que o evento do Rumos de Capão da
Canoa seja realizado em outro mês, talvez junho. O Vice-Presidente do CAU/RS ques�ona
sobre a pauta da Plenária, e a Gerente de Estratégia esclarece que, como os prazos estão
suspensos, os processos poderiam ser re�rados, se for do interesse, mas a pauta irá ser
montada e aprovada na próxima reunião extraordinária do CD-CAU/RS. O Secretário de
Relações Ins�tucionais ques�ona, em relação ao impacto financeiro, se seria o momento
de realizar eventos, e a Presidente do CAU/RS comenta que os eventos são necessários,
para que se possa discu�r os assuntos que estão em evidência.

A Presidente do CAU/RS sugere que seja criado um espaço, como um banco de ideias,
para que os profissionais possam colaborar e contribuir com ações do Conselho.
Comenta que está em um grupo de apoio ao IPHAN, junto com o coordenador da CPC-
CAU/RS José Daniel, e que foi solicitado auxílio para fazer um levantamento da situação
do patrimônio da cidade. O coordenador da CPC-CAU/RS informa que vai ser realizada
reunião no dia 10 e que o obje�vo é informar a situação do patrimônio cultural
protegido. A coordenadora da COA-CAU/RS comenta sobre a importância de alinhar as
comunicações, pois as ações precisam ser divulgadas e compar�lhadas, mas do jeito
certo e com cuidado. A Presidente do CAU/RS comunica quais as prioridades e ações
imediatas e comenta sobre a questão das vistorias, laudos e avaliações que vão surgir em
um segundo momento, que seria interessante buscar e trazer informações para a



população. O coordenador da CPC-CAU/RS sugere que sejam compar�lhados materiais
prontos, de fontes confiáveis, para orientar a população, e o Chefe de Gabinete concorda
e informa que esses materiais vão ser passados para a Comunicação divulgar.

Encaminhamento

Será agendada reunião conjunta entre o Colegiado Coordenadores de Curso e Fórum de
En�dades para a próxima semana.
O calendário geral do CAU/RS será alterado com o cancelamento das reuniões previstas
para maio.

 

7. Verificação do quórum – encerramento

Presenças A reunião encerra às 12h com os par�cipantes acima nominados.

Encaminhamento A súmula desta reunião será envida por e-mail para leitura e revisão.
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